



L'Evêque



CIRCONNAIRE N° 01/07/26 A

Chers Amis,

Le thème d'année pastorale de cette année « *Ecoute, Israël !* » avait pour but d'enraciner tout au moins tout baptisé dans le cœur de Celui qui appelle à sa suite et qui se présente comme *Chemin, Vérité et Vie* (Jn 14, 6) car il est bien plus facile de rechercher le Christ non pas parce qu'on l'a rencontré vraiment et qu'on l'ait pris comme celui qui donne sens à l'existence humaine mais parce qu'on recherche un intérêt éphémère en lui. A ses auditeurs, il n'a point hésité à dire ce qu'il pense d'eux : « *Vous me cherchez non pas parce que vous croyez ; mais parce que je vous ai donné du pain à manger* » (Jn 6, 26) ; la preuve, c'est qu'au pied de la croix, il ne se trouvera qu'une infime minorité de croyants (Jn 19, 25). Et d'ailleurs, il avait prédit une telle situation : « *Voici, l'heure vient, et elle est déjà venue, où vous serez dispersés chacun de son côté, et où vous me laisserez seul ; mais je ne suis pas seul, car le Père est avec moi* » (Jn 16, 32). Nous sommes heureux de constater plus d'adhésion à la foi chrétienne ; le nombre de personnes accédant aux sacrements ne cesse de croître ; cependant gardons-nous bien de bâtir sur du sable car il y aura des périodes de tempête de vie. Il nous faut œuvrer pour que la foi ne soit pas un vernis sur bois ; mais plutôt une vraie rencontre avec le Christ comme ce fut avec les deux premiers disciples qui, après le kérygme de Jean-Baptiste, se sont détachés de ce dernier pour commencer à suivre Jésus qui se retourne et leur demande « *Que cherchez-vous* » et eux de lui dire « *où demeures-tu ?* » ; L'évangéliste souligne qu'ils demeurèrent ce jour auprès de lui (Jn 1, 39). Ce n'est qu'après qu'André d'abord, et ensuite Philippe conduisirent respectivement à Jésus leurs frères, Simon et Nathanaël.

Très tôt, les communautés apostoliques avaient connu les épreuves et la persécution ; et si elles ont résisté, c'est parce que les membres avaient une forte conscience de n'être pas seuls. L'être seul, en effet, ne saurait se construire ; il est en proie à la peur et à la solitude. C'est pourquoi Dieu a vite trouvé qu'il n'est pas bon que l'homme soit seul (Gn 2, 18) ; seul, on ne peut pas être soi-même. Grâce à Eve, Adam a acquis l'art de parler. On comprend dès lors que le Christ rassure les siens : « *Je ne vous laisserai pas orphelins. Je viendrai à vous* » (Jn 14, 18) ; l'Esprit Saint est la manière nouvelle de Jésus d'être présent.

Pour combattre la solitude, l'homme a besoin d'une présence réelle : celle de l'autre qui apaise nos peurs et nos pires craintes. C'est cette présence qui a permis aux martyrs de garder la fidélité jusqu'au bout en dépit des épreuves ; ils savent qu'ils sont aimés par quelqu'un qui a offert sa vie pour le salut du monde. C'est Jésus qui a assumé toute l'humanité et qui garde les plaies de sa crucifixion comme marques non seulement de son amour ; mais une réaffirmation à chacun que toutes nos peines, nos tristesses et blessures sont prises au sérieux ; il suffira de lui faire confiance en tout et de lui faire appel. N'oublions jamais que c'est au milieu de ses douleurs sur la croix qu'il a offert sa maman à l'humanité ; il ne saurait donc pas abandonner les siens, ni les négliger quand bien même on en aurait l'impression. Ayant expérimenté en plénitude l'humanité jusque dans ses souffrances et ses douleurs et remédié à l'entrée du mauvais dans les cœurs, il est à même de connaître la fragilité de l'être humain ; son amour pour l'humanité l'a poussé à nous laisser son corps et son sang dans l'Eucharistie, présence réelle du Christ, un trésor immense pour les catholiques en particulier. Cette présence dans l'Eucharistie est une force qui permet au croyant non d'éradiquer le mal ; mais de traverser le mal et la douleur comme lui, sans aucune accroche dans les cœurs. C'est fort de cela, qu'il est à même d'inviter à la confiance Saint Paul aux prises à de graves épreuves : « *Ma grâce te suffit* » 2 Co 12, 9).

Sachons invoquer à l'aide de cette bonne maman du Ciel en qui réside l'Esprit Saint en plénitude, à savoir faire confiance comme elle, dans toutes nos détresses et les situations les plus désespérées à travers la récitation régulière et fréquente du chapelet que Saint Padre Pio définissait comme une prière puissante qui touche le Ciel.

QUELQUES INFORMATIONS

- Je tiens à renouveler ma reconnaissance pour toutes les marques d'affection et de proximité à l'occasion de mon jubilé d'argent épiscopal et du quarante-sixième anniversaire de mon sacerdoce le 21 juillet 2025. Continuons à promouvoir les vocations dans le diocèse. En attendant, préparons-nous et prions pour l'abbé Silvernys qui va recevoir le diaconat et pour l'abbé François Xavier à qui nous allons faire la collation des ministères à la cathédrale Notre Dame du Mont Carmel le 19 juillet 2025 à partir de 09 H. Nous en profitons pour implorer la bénédiction divine sur toutes les personnes qui ont activement contribué à la bonne tenue du camp des séminaristes à Bagou du 03 au 13 juillet ; merci au chargé des séminaristes et aux communautés de la paroisse de Bagou.
- Bientôt le pèlerinage de Yamoussoukro organisé par la Conférence épiscopale du Bénin : confions les pèlerins à la Vierge Marie qui saura les préserver de tout danger et de tout mal. N'oublions pas non plus le pèlerinage national de Dassa les 22, 23 et 24 août que clôturera le Nonce apostolique près le Bénin et le Togo le 24 août 2025. La contribution de notre diocèse au bon déroulement des cérémonies s'élève à 375.000frs CFA. Veuillez verser vos participations à la procure. Merci de vite honorer ses engagements.
- Notre gratitude à la Mère Provinciale Paola NELEMFTA, des Sœurs de la Charité de Sainte Jeanne Antide pour sa visite dans notre diocèse du 28 juin au 04 juillet 2025. Merci à Monsieur Grégoire AHONGBONON de la Saint Camille et le Père Denis, Camillien à Djougou, pour leur passage rapide les 29 et 30 juin 2025 à l'occasion du jubilé. Nos reconnaissances à la Sœur Fernanda BARBIERO, Modératrice des Pauvres Fille de la Visitation de Marie (du 09-12 juillet 2025 et du Père Désiré SALOKO, provincial des Pères SMA, de passage chez nous. Et comment ne pas manifester notre reconnaissance à Madame Prisque DOSSOU-YOVO en fin de mission au CRS, pour sa délicate attention à notre diocèse en particulier. Un sincère merci à la Sœur Rosalie ADJIDOWE, grande sœur du Père Romuald venue nous visiter et passer quelques jours avec nous.
- Les Sœurs Salésiennes de la Visitation débutent leur chapitre le 19 juillet 2025 et se recommandent à nos prières.
- Nous sommes en saison des pluies : veuillez sensibiliser les communautés chrétiennes en particulier qu'il est du devoir chrétien de s'occuper de l'environnement en plantant des arbres afin de parer tant soit peu à la désertification.
- Nos sincères condoléances au Père Fidèle DAKPO pour le décès de son papa dont les funérailles ont eu lieu à Glazoué le 05 juillet passé. Nous n'oublions pas la famille Rémy MAGBONDE du Mont Carmel de Kandi, durement éprouvée par la mort le 28 juin 2025 ; sincères condoléances au diocèse de Sokodé pour le décès du Père Emmanuel Mifelguina BALAWIA ce 09 juillet 2025 ; nous prions aussi le monastère du Kokoubou pour le décès du Père Yves GRELAD, le 13 juillet 2025 ; l'inhumation est pour le vendredi 15 juillet au Kokoubou.
- Les paroisses qui ont envoyé des stagiaires au centre de Gogounou sont priés d'honorer leur engagement afin d'éviter une faillite à cette belle maison de formation.
- En raison de son érection en Institut de droit diocésain, les Sœurs *Notre-Dame de Nazareth* nous convient à une messe d'action de grâce le 15 août 2025 à la Maison généralice à Notsé Kpota (Togo) à 09 GMT.
- Le diocèse exprime sa gratitude à tous les agents pastoraux en fin de mission chez nous que nous espérons revoir bientôt
 - l'abbé Denys EWOELI en fin de formation à Ouidah, a rejoint son diocèse d'origine : Atakpame.
 - le diacre Anthelme AHOLOUKPE, sdb de Kandi sera ordonné prêtre le 15 août 2025 à Porto-Novo. Soutenons-le.
 - les Sœurs Jéovania ANADIA et Bernadette EZIN, de la communauté des Pauvres Filles de la Visitation de Banikoara
 - la Sœur Chantal BOYZOUA, de la communauté des sœurs de la Charité de Sainte Jeanne Antide
- Nous poursuivrons la prière pour la paix et la sécurité dans notre pays et dans les pays limitrophes. Confions à la miséricorde divine les victimes des attaques terroristes et leurs familles.
- Je tiens à avertir les uns et les autres, que s'ils peuvent intervenir dans les fora du diocèse, ils n'ont pas le droit de publier toutes choses. Ils devront répondre aux autorités compétentes en cas de litige.
- Tout en souhaitant de paisibles vacances à tous, nous rappelons que le début de la nouvelle année pastorale est fixé au 08 octobre 2025 à Kandi-Fô.

Suivre le Christ et devenir son disciple, ne nous épargnent point des épreuves et des blessures en raison de l'encoignure du péché dans les cœurs ; lui-même nous en avertit lorsqu'il promet le centuple avec beaucoup de persécutions à ceux qui ont tout quitté pour le suivre (cf. Mc 10, 28sq). Cependant, il ne cesse d'accorder sa grâce à ceux qui lui font confiance pour surmonter les épreuves. S'il a pris sur lui de boire la coupe amère de l'injustice absolue par amour pour chacun, il ne manquera pas de nous voler au secours en dépit de notre peu de foi, comme nous l'apprend le psalmiste : « *Le malheur ne pourra te toucher, ni le danger -car- le Seigneur est ton refuge ; tu as fait du très haut ta forteresse* » (Ps 90, 9-10 ; cf. Ps 22, 23). Sa présence réelle dans l'Eucharistie non seulement nous rassure ; mais elle fait aussi tomber les barrières qui nous retiennent sous la domination de la peur et de l'insécurité.

Puissions-nous toujours nous fier à Lui dans nos détresses et ne chercher refuge qu'en Lui !
Bonne fête de Notre Dame du Mont Carmel !

!+ C. FELIHO, cfd
Evêque de Kandi

